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所所有有楼楼顶顶标标识识都都得得挪挪走走了了
济南明年重点整治牌匾标识，拆违拆临还将继续

12月15日，记者从济南
市违法建设再排查、再摸底、
再登记部署会议上获悉，明
年济南将继续大拆猛拆，参
照今年分期分批、压茬推进，
计划2018年1月底公布一期
一批台账。同时，济南明年还
将迎来牌匾标识的重点整
治，所有楼顶标识均要挪移。

本报记者 张阿凤

明年1月底
公布一期拆违台账

12月15日，济南市依法整治
违法违章建设领导小组召开违
法建设再排查、再摸底、再登记
部署会议。济南市城管执法局副
局长王伟表示，明年济南拆违拆
临工作会继续大拆猛拆，参照今
年模式，按照台账分期分批推
进，初步计划2018年1月底开始
公布2018年第一期第一批拆违
拆临任务台账。

据了解，截至目前，济南市
今年已经累计拆除违法建设6.8
万余处，面积3200余万平方米。
而此次2017年年底启动全市违
法建设再排查、再摸底、再登记
工作，就是为明年的拆除工作做
准备。

为何再次启动违建排查摸
底，王伟说是出于三个方面的考
虑。一是尽管今年拆除面积巨
大，但违法建设存量仍然不少，
12345、16039投诉举报仍然很
多，媒体反映出的未报未拆的问
题仍然突出。二是在前期济南市
工作务虚会上，济南确定了“1+
454”的工作体系，“拆违拆临”依
然是明年济南市重点工作之一。

还有个原因，是去年年底的

摸底排查有瑕疵。“实事求是地
讲，去年的摸底排查，由于时间
仓促、准备不充分、市级电子数
据平台不够完善等，工作存在不
少瑕疵，不少区域排查不够细、
不够实，个别区域未排查到。”

现存违建
力争明年清零

据了解，此次排查范围和上
次一样，仍然是城市建成区，延
伸至城乡接合部。包括建成区内
的城中村和住宅小区，重点排查
范围包括老旧开放小区等。“明
年依然会实施台账管理，落实以
拆为主。明年全年依然会公布4
期台账，初步计划明年1月底就
公布2018年的第一期拆违台账，
打响新年第一炮。”

同时，明年在大拆猛拆之
外，分类处置工作也会同步开
展。“分类处置办法已经在制定
中，预计很快就会发布，但分类
处置会设定红线，从严把关，决
不能把分类处置变成少数违法
建设洗白的箩筐，像兴济河商
城、英雄山路上的皇家花园大酒
店等，我们都坚持‘以拆为主’。”
王伟说。

此外，明年还有一项重点工
作，就是无违建社区的创建。“无
违建社区，顾名思义就是小区内
没有一处违建存在，这是一项硬

指标。目前历下区已经开始在部
分小区进行试点，希望能借此由
点到面推开，逐渐推广到全市。
通过无违建社区的创建，探索出
一种长效管控机制。”

王伟说，2018年，济南将力
争做到两个“零”，一是现存违建
基本清零，二是对新增违建“零
容忍”。

违法户外广告
已基本拆完

记者了解到，违法建设之
外，2018年的拆违拆临台账将不
再包括违法户外广告。“这是因
为2017年，济南市已累计拆除违
法户外广告1 . 7万余处，全市违
法户外广告已基本拆除完毕，拆
除比例达到99 .86%。”济南市城
管局广告与夜景亮化管理处处
长赵纳新说。

为何违法户外广告已基本
拆除完毕，市区仍然能看到不
少户外广告呢？对此，赵纳新解
释称，这是因为前期济南市曾
经以“资源出让”的形式出让过
部分路段的广告设置经营权，
如包括经十路在内的市区内部
分道路，设置形式包括过街天
桥、公交候车亭、公交车体、落
地灯箱、桥墩、单立柱等，合同
最长的已签订到了2028年。“这
些户外广告已经制定出拆除办
法，但并未列入违法户外广告
之列。”

虽然明年台账中不会再有

违法户外广告，但在户外广告方
面，济南依然会有“大动作”，其
中之一就是牌匾标识的整治规
范。“牌匾标识和今年大量拆除
的户外广告不一样，而是指一
些楼宇名称、单位标识、商店牌
匾等，包括政府机关门口的牌
子，都属于牌匾标识。和商业广
告不同，牌匾标识主要是用来
指引、告知，而不是营利。”

赵纳新说，之所以明年会重
点整治规范牌匾标识，是因为今
年7月5日，《济南市户外广告和
牌匾标识专项规划》（以下简称

《规划》）获得市政府批复，正式
出台。“《规划》对济南市牌匾标
识的设置提出了新的要求，对照
今天的设置状况，差距比较大。”

标识不能设在楼顶
不鼓励使用红色

赵纳新说，此次整治的总原
则就是打造“精致、美观、高端”
的牌匾标识。“很多国外的楼宇
名称都非常简单，不会像我们一
样，用很大的字设置在楼顶上，
而是以简单的符号设在墙体上，
非常美观。我们很多楼宇名称设
置的位置不合适，档次比较低，
而且一楼多匾、一楼多招、一楼
多名的情况比较多。”

他举了个例子，比如济南
不少常见楼盘小区，都是在楼
宇顶端设置了大号字体，这种
就是明确需要移除的。办公楼、
商业楼顶端常见的“某某大厦”

等字样，也需要移除。“你可以
看一下浪潮集团办公楼楼宇标
识的设置，并不在楼顶，而是在
楼体的左上方一行字，非常简
洁美观，这就是规范的方向。”

今年新出台的《规划》，对
牌匾标识提出了更多的具体要
求，如在楼宇名称上，一个视角
不能看到两个及以上数量的招
牌，原则上一楼一名，名称可以
设置在楼体上，但不能设置在
楼顶，不鼓励使用红色等。这就
意味着，济南市所有的楼顶标
识均不符合新《规划》要求，需
要进行挪移。

所有的楼顶标识都要挪
移，怎么挪？挪到哪儿？对此，赵
纳新介绍，目前济南市城管局
已经和历下区做了沟通，历下
区计划在整治规范之前，由政
府部门聘请专业的视觉设计
团队，在拆除楼顶标识之前，
先做规划设计，解决相关单位
的后顾之忧。“由政府部门聘
请专业视觉设计团队，计划从
历下区开始试点，条件成熟的
话，再逐步推广到全市。”赵纳
新说。

“不是简单地一拆就完，不
是直接一刀切地移除不符合

《规划》的牌匾和标识，而是先
给相关单位提供专业的设计建
议，先做好挪移的设计，挪到什
么位置、什么颜色、什么大小
等。设计方向是少而精，能用简
称的不用全称，能用符号、标识
的，也不用全称。”

4月24日，城管部门拆除山师东路西侧的违建门头房。 本报记者 康鹏 摄

6月2日，济南拆除南部山区青

龙峪违建别墅群。

本报记者 张阿凤 摄
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